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本报讯（记者 陈佳琳）昨天，“世界市长

对话 上海暨2025年上海国际友好城市合作

论坛”开幕式在沪举行，来自22个国家的26个

友城代表团的约100位嘉宾应邀出席（见图

本报记者 刘歆 摄）。本届论坛主题为“绿色、

低碳、发展、创新——面向未来的城市合作”。

第一场专题讨论期间，多位国内外嘉宾分

享围绕“绿色低碳赋能城市持续发展”分享真

知灼见，与全球伙伴共享经验、共谋合作。法

国马赛市第一副市长米歇尔 鲁比罗拉表示，

上海与马赛结为友好城市已有38年。面对生

态变化带来的挑战，规范交通出行、推广绿色

建筑材料、重塑食品体系等具体的解决方案不

断涌现。她认为，这场绿色低碳转型要取得成

功，不仅仅是技术革新或基础设施升级，关键

在于确保每个街区、每位居民、每位年轻人和

每位劳动者，都能成为这场变革的参与者和受

益者，“本次论坛让城市超越大陆和政治体制

的界限合作，围绕共同价值观凝聚力量，并勇

于为子孙后代发声”。

第二场专题讨论期间，多位国内外嘉宾围

绕“青年活力激发城市创新未来”分享洞见智

慧，与全球伙伴交流理念、共绘蓝图。“我们现

在和年轻人一起共同为他们的未来作决定，

并一起创造未来。”芬兰埃斯波市副市长梅尔

贾 纳尔沃-阿科拉介绍，埃斯波市的学校每

天都在践行以项目为导向的学习、交叉学科

的合作及包容的教育方法。年轻人的思想不

会止步于教室的围墙。城市的创新园区、初

创孵化器和实验室平台都给他们提供了把思

想变成现实的机会。此外，埃斯波市还为年轻

人开通了多个数字渠道以反馈民意、提交倡议

和参与讨论。

韩国全罗北道国际关系大使李光镐介绍，

全罗北道正推动各种创新型青年政策。他举例

说，全罗北道益山市于2022年12月开设了全国

首个青年市政厅，为青年面临的就业、创业和住

房等问题提供一站式服

务，成为地方政府青年政

策基础设施和治理的创

新范例，“希望能与上海开

展多方合作、发挥各自优

势，让优秀案例不断发挥

影响力”。

上海是中国对外开放的
窗口，承担着联结全球经济网
络、促进国际合作的重要角
色。近年来，上海的国际友好
城市数量持续增加，目前已与世
界上59个国家的95个城市建立
了友好城市关系，成为我国全球
“朋友圈”规模最大的城市之
一。国家间的交往既需要外交
层面的宏观叙事，也离不开落
细落实的具体实践，而城市是
最理想的载体之一。上海与国
际友好城市间的交流互动，正不
断为推动国际合作穿针引线，
已成为助力城市发展、增进国
际理解与合作的重要力量。
在上海诸多对外交流品

牌项目中，已成功举办三届
的“上海国际友好城市合作
论坛”无疑是海内外广受好
评的一大亮点。它为上海及
众多海外城市提供了交流城
市建设和治理、经贸与商务
合作、创新发展经验的共享
平台。同时也为深化城市间
合作内涵，助力友城关系高
质量发展贡献了“上海方
案”。“世界市长对话 ·上海暨
2025年上海国际友好城市合
作论坛”（简称友城论坛），是
老友相逢的聚会。适逢上海
市与纳米比亚温得和克市结
好30周年、与爱尔兰科克市
结好20周年、与韩国全罗北
道结好20周年。同时也是迎
接新朋友、开展新合作的盛典，
如今年1月，上海市与希腊雅
典市正式缔结友好城市关
系。此外，老挝万象市、格鲁吉
亚第比利斯市也在主论坛举
办当日与上海市签署相关书
面合作协议，潜在的友城伙伴
纷纷伸出橄榄枝，期待加入上
海的“朋友圈”。
今年的“友城论坛”，更

将是人类命运共同体理念转
化为具体行动的重要契机。
与会城市代表们围绕“绿色、
低碳、发展、创新”的主题展开深入交
流，其合作内涵正深度融入这一宏大愿
景：共绘绿色转型蓝图，协同应对气候
变化挑战；共育青年创新力量，培养构
建共同体的未来生力军；共享文明互鉴
成果，夯实“美美与共”的情感基础；共
建繁荣发展网络，编织互利共赢的合
作之网。这些从城市层面出发的务实
合作，正是推动构建人类命运共同体
的坚实步履。今年的“友城论坛”，还是
向世界展示中国发展成就、推介上海城
市形象的绝佳契机。全球嘉宾亲眼见
证、亲耳倾听、亲身体会，“沉浸式”感受
上海、了解中国。从黄浦江两岸历史与
现代交融的天际线，到充满活力的科创
园区和高效便捷的城市治理；从蕴含深
厚文化底蕴的街区巷弄，到引领绿色发
展的生态实践；从高水平开放商贸平台
的蓬勃生机，到普通市民热情友善的精
神风貌。这些鲜活、立体的上海图景，正
是中国式现代化进程的生动注解，让世
界各地的朋友们零距离触摸中国发展的
强劲脉动，深刻体验中华文明的独特魅
力，进而感知一个更加真实、立体、全
面、可信、可爱、可敬的中国。
当今世界国际形势纷繁复杂，但越

是这样，国家之间的开放交流、友好合作
越弥足珍贵。以世界共赢替代零和博
弈，以睦邻友好超越以邻为壑，这是中国
的倡导力行，也是世界的共同期盼。在
这样的时代背景下，上海的“朋友圈”必
将越发壮大，与友城伙伴们凝聚力量共
同应对挑战，创造人类美好未来。

巴西里约热内卢州议会副议长尤塞莉娅 ·

奥利维拉 ·弗雷塔斯昨天表示，上海的科技发

展始终以人为本，以满足人民群众需求为主要

目标，很好地践行了人民城市理念。

尤塞莉娅表示，这是她第四次来到中国，

第二次来到上海。去年第一次来上海时，她参

观了汽车制造企业、飞机制造企业、博物馆等，

AI产业的发展给她留下了深刻印象。仅一年

时间，她就感受到上海发生巨大变化，尤其在

科技领域取得显著进步。“巴西人民非常喜欢

中国品牌，众多中国电动车、自行车等进入巴

西市场，为巴西的低碳发展和绿色出行作出了

巨大贡献。”尤塞莉娅说，中国的科技产品、化

妆品、服装品牌在巴西也广受欢迎，她本人就

是中国产品的爱好者。

“上海和里约热内卢都是大城市，我们希

望可以开展更多的合作。”尤塞莉娅透露，里约

和中国正在合作开展一系列文化合作项目，包

括在里约推广中国文化。不久前，里约热内卢

州州长访华并来到上海，与上海市领导展开了

友好对话，希望借此机会邀请更多中国企业的

投资，提升中巴合作水平。 本报记者 陈佳琳

巴西里约热内卢州议会副议长尤塞莉娅>>>

我是“中国制造”的粉丝

昨天，格鲁吉亚第比利斯市副市长安德里

亚 巴西拉伊接受媒体采访时表示，上海市与第

比利斯市签署建立友好交流关系谅解备忘录

意义重大，标志着格中两国在国家层面建立的

战略伙伴关系正积极向城市层面拓展，为双方

未来在多个关键领域的合作奠定坚实基础。

“这座城市让我赞不绝口，超出预期！”这

是安德里亚 巴西拉伊第一次来中国。他注意

到上海非常干净、安全，树木繁多、公园遍布，

是名副其实的绿色城市。在他看来，第比利斯

和上海既有相似也有不同，“第比利斯的人口

仅有150万，但和上海一样，历史感与现代化

相互交融”。随着两国互免签证协议的生效，

他认为这为双向旅游提供了巨大便利。同时，

他也指出：“上海和第比利斯之间还没有直飞

航班，我们希望共同推动直飞航班的开发。”当

被问及会选择什么礼物代表第比利斯赠予上

海以及希望从上海带回什么时，他选择了当地

特产红酒，“这几天，我品尝了许多上海美食，

我希望能把它们带回家”。 本报记者 陈佳琳

老挝万象市市长阿沙庞通 ·西潘敦>>>

超   名老挝学生在沪留学
昨天，老挝万象市市长阿沙庞通 ·西潘敦

在“上海友城论坛”开幕前夕接受采访时表示，

这次与上海的合作将为中老两国交往开创一

个新的历史性起点。

西潘敦表示，老中两国有着长期的睦邻友

好关系。万象是老挝的政治、经济、文化中心，

而上海也是中国经济最为发达的城市，双方有

着广泛的合作前景。“能够有机会参加这么重要

的国际论坛，我非常高兴，因为发展是大家共同

目标。”西潘敦认为，万象市致力于通过绿色低

碳能够使城市发展更具可塑性，已制定2023年

到2030年的发展方案，将通过增加绿化面积、

发展绿色公交、治理污染等方式逐步实现，而学

习上海在这一领域的发展经验非常重要。

此外西潘敦认为，要实现绿色发展目标，

人才交流也非常重要。“目前有越来越多的老

挝学生来中国，特别有超过800人在上海留

学，其中70%将回到万象市，在各个工作岗位

上发挥重要作用。”在主论坛举办当日，万象市

与上海市签署《友好合作交流意向书》。西潘

敦表示，以此为契机，两市将大力推进双方在

经济贸易的合作，尤其是吸引更多的上海的企

业到万象投资，共同发展，互利共赢。

本报记者 李一能

格鲁吉亚第比利斯市副市长安德里亚 巴西拉伊>>>

红酒赠上海 美食带回家

友城市长聚沪共话未来
共议低碳发展与青年创新绘制城市新蓝图

昨天18时，天色渐暗，豫园的灯

火逐渐亮起，为古色古香的建筑披上

一层彩衣。刚结束“友城论坛”议程的

希腊雅典市市长哈里斯 ·杜卡斯夫妇

来到豫园，开启其最期待的行程——

打卡豫园并“买买买”。

这是杜卡斯夫妇第一次来到中

国，在完成了一系列忙碌的行程后，短

暂的豫园之旅成了他们宝贵的购物时

间，和所有来到他乡异国的旅行者一

样，他们此时最大的念想，就是赶紧选

一些伴手礼带给家乡的亲朋好友。

首先来到一家食品店，美食琳琅

满目，犹豫片刻后，杜卡斯径直走向巧

克力专柜，选中了上海本土品牌百诺

巧克力。“谢谢光顾。”营业员正准备找

零，却看到市长转身就走，连忙拿着零

钱叫住他。杜卡斯愣了一下，解释说

这是小费。营业员乐了：“我们中国没

有小费这一说。”杜卡斯恍然大悟，接

过找零后笑着说：“抱歉，我是第一次

来，不知道。”

走进一家小礼品商店，市长夫妇

看着文创冰箱贴“两眼放光”，这些造

型精美、价格便宜的小玩意深得其欢

心，一口气买了一大堆。中国制造的

小商品历来以价廉物美闻名全球，如

今更是添上了设计的“翅膀”，收获了消费者的

青睐。在一家丝绸商店，杜卡斯原本准备去挑

选丝巾，但在看到精美的纯手工真丝成衣后，他

改变了计划，购买了两件真丝马甲，一件送妹

妹，一件送太太。在许多欧洲人眼中，丝绸依然

是中国最著名的特产，如到中国必买丝绸，这样

的“执念”已经延续了千年。

完成了购物，大包小包、满载而归的杜卡斯

夫妇心满意足，在走过九曲桥时，能看到远方的

上海中心大厦，古老的园林与现代建筑同框，这

样的画面令杜卡斯若有所思。“上海是座神奇的

城市，比如在这里能看到传统建筑的屋檐与摩

天大楼在同一画面中，这是非常有趣的体验。”

杜卡斯说，豫园之行让他感受到了上海与

雅典巨大的差异，但同时也发现了许多相似之

处，例如在城市更新中，传统与现代如何实现水

乳交融，同样是雅典所需要思考的议题。在他

看来，通过参加“友城论坛”亲身走访，把上海的

解决方案带回家参考借鉴，同样也是一份珍贵

的“伴手礼”。 本报记者 李一能
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